

3^e dimanche du T.O.

Année A

M alentroit
30 juillet 2017

Le Royaume des Cieux : qu'est-ce que c'est ?

Troisième dimanche où nous est proposé à entendre un enseignement de Jésus en paraboles et, aujourd'hui, comme les deux dimanches précédents, pour exprimer, à travers des images ce qu'il est venu accomplir et la correspondance qui il attend de notre part.

En cause, toujours, dans ces paraboles, ce que Jésus appelle le Royaume des cieux, valeur suprême, nous signifie-t-il, dans l'évangile que nous venons d'entendre, et valeur à quoi il vaut la peine de donner une priorité absolue.

Mais ce Royaume des cieux dont Jésus parle qu'est-ce que c'est exactement, quelle situation quelle réalité est ainsi désignée ?

Nullepart, dans la Bible, A et N Testament on ne trouve de définition de ce qui est appelé tantôt Royaume des cieux, tantôt Royaume de Dieu ou bien encore, dans un sens un peu différent Règne de Dieu. Mais, à travers un certain nombre d'actes accomplis par Jésus et éclairés par ses enseignements,

il est possible de comprendre, pour l'essentiel,
de quoi il s'agit.

Retenons un épisode spécialement éclairant
rapporté par les 3 évangélistes, Mt. Mc et Lc.

Un jour, Jésus guérit un homme qui était aveugle et muet,
~~infirmité attribuée à l'époque, à une empêche du démon sur quelqu'un -~~
et voici que certains témoins du fait, mal intentionnés
à l'égard de Jésus,

se mettent à dire que ce que Jésus vient de faire,
il l'a fait "par la puissance du chef des démons"

Réponse de Jésus, telle que la rapporte St Luc :

Si Satan est divisé - puisque vous dites que c'est
par le chef des démons que je chasse les démons, -
comment mon royaume - entendons : sa domination - tiendra-t-il ?
Mais si c'est par le doigt de Dieu (entendons : la puissance de Dieu
qui j'empulse les démons, - c'est que le Royaume de Dieu
est advenu" (Lc. 11, 14-20. Trad. B.)

En bref, , voilà une affirmation tout à fait éclairante
pour nous aider à comprendre ce que c'est que le R de D. ou R.d.c.,
et une affirmation qui vaut pour tous les noms de puissance
et de miséricorde accomplis par Jésus que nous appelons ses miracles.

Oui, là où le mal est vaincu par lui, Jésus
comme dans le cas de l'homme aveugle et muet,
quelle que soit la forme de ce mal, mal moral ou mal physique
et que, de ce fait, - ^{sous l'œil de} forme ^l, c'est la vie
qui sort le dessus, qui triomphent

- c'est alors que Dieu REGNE, que s'établit son ROYAUME
^{c'est alors}
se met en place et se révèle

Et cela, ce fut le cas, encore une fois, devant toutes les circonstances ^{où}
où il s'est trouvé que Jésus a guéri, a délivré, a pardonné
et redonné la vie à des morts : or, c'est alors que s'est fait voir
que s'est révélé le Royaume // en se réalisant ^{alors}, il est vrai
d'une façon encore limitée.

Ainsi, à travers ce que Jésus a fait, et comme il l'a signifié,
on comprend que le Royaume est là où, le mal étant vaincu,
c'est le Bien, c'est la vie. C'est la vérité qui l'emporte
In cela, Jésus a montré qu'il le réalisait et que c'était celle qu'il venait
^{réaliser comme Sauveur}

Ainsi, le Royaume est lié à la personne et à l'œuvre de Jésus⁽¹⁾

"Il brille aux yeux des hommes", dit le Concile Vat II,
dans la parole, les œuvres et la présence du Christ"
si bien que le Concile ajoute : (LG, N°5)

"Avant tout, le Royaume se manifeste
dans la personne même du Christ, Fils de Dieu et Fils de l'Homme.
C'est bien ce que Jésus laissera entendre, un jour,
à "des pharisiens qui lui demandaient
quand viendrait le royaume de Dieu".

Jésus leur répondit : "Le royaume de Dieu ne viendra pas
d'une façon visible (Jésus va dire : d'une manière
aussi évidente et vérifiable que 2 et 2 font quatre)

On ne dira pas, continue Jésus, : "le voilà, il est ici"
ou bien "il est là"

(ce qui exclut ^{remarquable} que on puisse situer le R. de D. en le limitant à un
Et Jésus conclut : "En effet voilà que le royaume de Dieu
est au milieu de nous"

au milieu de nous, oui p.c.q. lui, Jésus est là !

(1) Cf. Benoît XVI dans "Jésus de Nazareth I", p. 81

Mais alors H
on est bien obligé de constater que le R de D.
présent en Jésus et par Jésus
l'abbé
s'est limité, dans ses manifestations et dans ses effets contre
du vivant de Jésus sur la terre,
aux miracles qu'il a accomplis : alors ?

En bien, il faut considérer ces miracles pour ce qu'ils sont
ces miracles, en effet, ne concernant que quelques personnes
et quelques circonstances particulières,

Ce sont des signes, des annonces, des commencements.
Jésus étant venu pour le salut de tous les hommes et de l'univers,
ils sont signes, annonces, commencements d'une situation
de guérison et de délivrance ^{concernant tous les hommes} totale et éternelle
atteignant, d'ailleurs, non seulement les humains mais toute la création
C'est dire que le Royaume [de Dieu ou Royaume des cieux]
dont parle Jésus

ce n'est pas autre chose, en définitive, de ce que nous appelons
le SALUT ~~(cf. "Croire", de B. Seboué, p. 251. 252)~~

le Salut : c. à d. au niveau de l'homme ^{de chacun} la réunite
totale et éternelle de son existence, réalisée...
en définitive dans une communion totale et éternelle avec Dieu,
salut concernant aussi la création, l'univers, par sa transfiguration
"nouveaux et terre nouvelle" : c'est alors que le R. des cieux ou R de Dieu
sera établi

Ce que dit le Catéchisme pour adultes des évêques français:
"Le Règne de Dieu ^{annoncé par les prophéties} se présente comme l'instauration
d'un monde nouveau, parfaitement réconcilié
penetré de l'amour et de la présence de Dieu

et où les hommes vivront "en frères..." (N° 165)
Le Royaume de Dieu, d'abord J. P. II, est la manifestation et la réalisation de son dessein de

*Tel que le se main fait aussi dans le règne
en nous, parmi nous, dans le monde*

Pour le moment, le Royaume de Dieu est bien dans une situation imparfaite et inachevée, comme nous le disent les 3 paraboles entendues, les dimanches derniers. Mais ces paraboles laissent bien entendre aussi qu'il y aura un terme, un point final, un achèvement : pour le champ où pourront mêlés, le bon grain et l'ivore, arrivera le moment où se fera un tri ; quant à la petite graine, elle deviendra un arbre et la pâtre sera tenu au lever par le levain. Mais attention ! Cela ne veut pas dire que nous avons à attendre l'avènement final du Royaume, les bras croisés. Il est significatif, à ce sujet, que Jésus proclame dès le début de sa prédication : "Les temps sont accomplis : le Règne de Dieu s'est approché : convertissez-vous" (Mc. 1, 15) "Convertissez-vous" : cela ne veut-il pas dire : Conduisez-vous et agissez en fonction du Royaume de Dieu, de ce qu'il est déjà, en vous, dans l'Eglise, au milieu du monde, et de ce qu'il sera au terme et au-delà de l'histoire. Alors, ~~les premiers discours de l'Évangile~~ (N° 39)

(citations à suivre)

en faisant œuvre de bien en nous et autour de nous.

Travailler pour le Royaume signifie reconnaître et favoriser le dynamisme divin qui est présent dans l'histoire humaine et la transforme. Construire le Royaume signifie travailler pour la libération du mal sous toutes ses formes...¹⁰

de la Déclaration de la Congrégation pour la Doctrine de la foi (Cf Ratzinger) "Dominus Iesus" N° 19

"L'attente de la nouvelle terre,
loin d'affaiblir en nous le souci de cultiver cette terre
doit plutôt le réveiller

~~... car les valeurs de dignité, de communion fraternelle
et de liberté~~

~~... que nous aurons propagés sur terre,
nous les retrouverons plus tard mais purifiés,
illumines, transfigurés
lorsque le Christ remettra à son Père
un ROYAUME éternel et universel : royaume de vérité et de vie
royaume de sainteté et de grâce, royaume de justice
d'amour et de paix.~~

Mystérieusement, le ROYAUME est déjà présent sur cette terre;
il atteindra sa perfection quand le Seigneur reviendra"

Amen